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Сердце, тебе не хочется 
покоя

29 сентября – Всемир-
ный день сердца.

В нашей стране праздник 
открывает Российскую нацио-
нальную неделю здорового 
сердца.

Всемирный день сердца призван привлечь 
внимание медицинских работников и населе-
ния к вопросам профилактики сердечно-сосу-
дистых заболеваний. В этот день проводятся 
спортивные состязания, забеги и открытые 
тренировки для всех желающих. Также прохо-
дят конференции, семинары, круглые столы 
и показы тематических фильмов.

В Алтайском крае в этом году 4899 пациентов 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями полу-
чили льготные лекарственные препараты на 
общую сумму 20,8 миллиона рублей.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Госпитализирован 
с пневмонией

В воскресенье, 27 сентября, губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко был госпитализирован с двухсторонней 
пневмонией в Краевую клиническую больницу. Глава 
региона с начала прошлой недели проходил лечение от 
коронавируса дома.

Сейчас губернатор находится на стационарном лечении. 
При этом, как сообщили в пресс-службе главы региона, новый 
тест на коронавирусную инфекцию показал отрицательный 
результат.

Напомним, Виктор Томенко почувствовал недомогание 
ближе к обеду 21 сентября. У него поднялась температура. 
Утром 22 сентября тест на коронавирус показал, что у него 
COVID-19. Несмотря на болезнь, губернатор работал дома в 
дистанционном формате. Он находился на связи со всеми 
краевыми и федеральными руководителями.

Отдохнул? На самоизоляцию
Управление Роспотребнадзора по Алтайскому краю 

сообщило о том, что возвращающиеся из-за границы 
самолетом граждане России обязаны соблюдать режим 
самоизоляции.

«До получения результатов лабораторного исследования 
на СOVID-19 методом ПЦР вернувшимся из-за рубежа рос-
сиянам необходимо соблюдать режим изоляции по месту 
жительства (пребывания)», – говорится в документе.

Это касается и алтайских туристов, которые отдыхали за 
границей. Все жители региона, которые выезжали из страны, 
обязаны в течение трех дней пройти обследование на коро-
навирус. Причем обязательно методом ПЦР-диагностики.

«Результаты этих исследований должны быть загружены 
на портал госуслуг, где они будут зарегистрированы при по-
садке на рейс. В зависимости от результатов анализа человек 
либо ведет свободный образ жизни, либо в отношении него 
проводятся все ограничительные мероприятия», – пояснили 
в региональном Управлении Роспотребнадзора.

Обследование проходят за свой счет. Это можно сделать в 
негосударственных медицинских центрах и лабораториях.

С испытаний – на поле
Сегодня, 29 сентября, в Павловском районе пройдут 

демонстрационные показы сельхозтехники.
В Сибирском агропарке в работе покажут российские 

усовершенствованные тракторы, почвообрабатывающие 
орудия, оборудование и машины для внесения удобрений 
в почву, обработки посевов средствами защиты растений. 

Также руководители и специалисты хозяйств смогут обсудить 
актуальные вопросы с представителями заводов-изготовителей 
этой техники, приобретение ее через Росагролизинг.

Светлана РУСИНА
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На территории Михайловского участкового 

лесничества провели озеленение участка пло-
щадью 1 гектар. Для большинства участников 
акции это был первый опыт посадки хвойных 
деревьев, поэтому вначале для них провели 
инструктаж, рассказали в региональном Мин-
природы.
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  ЭКОНОМИКА .
в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, днем 
местами порывы до 18 м/с. 

Небольшие, местами умеренные 
дожди. В утренние часы туман.
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Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с. Ночью по северо-восто-
ку небольшие, днем по востоку 
умеренные осадки в виде 
мокрого снега и дождя.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с, ночью 
местами порывы до 17 м/с, 
днем до 13 м/с. Ночью местами, 
днем в предгорьях осадки в виде 
дождя и мокрого снега.

30 сентября

1 октября
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Как вырастут тарифы 

В минувшую пятницу накануне Дня дошкольных 
работников подвели итоги краевого конкурса 
«Воспитатель года Алтая – 2020». Победи-
тельницей стала Елена Толочманова из бар-
наульского детского сада № 166.

Награду ей вручили зам-
пред краевого правитель-
ства Игорь Степаненко и 
министр образования и на-
уки края Максим Костенко. 
Кроме того, в этот день на-
градили семерку лауреатов 
конкурса и победительниц 
в отдельных номинациях.
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В дни состязания педа-
гоги продемонстрировали 
самые разные методы рабо-
ты – учили детей и взрос-
лых рисовать шерстью и 
раскрашивать с помощью 
мыльных пузырей, показа-

ли, как сплотить малышей, 
использовали авторские 
наработки и опыт выдаю-
щихся педагогов. Например, 
лауреат конкурса Наталья 
Гарькавая из Славгорода 
занимается с воспитанни-
ками экспериментальной 
деятельностью:

– Это то, что всегда инте-
ресно детям: скляночки, ба-
ночки, – улыбается педагог. – 
Они в восторге и всегда ждут 
следующего занятия, просят 
показать понравившийся 
опыт. Конечно, на конкур-
се я многое подсмотрела у 
коллег, набралась опыта, 
показала, что сама умею. 
И получила очень много 

эмоций! Того, что дойду до 
финала, не ожидала.

В этом году на нашем 
региональном состязании 
впервые работал независи-
мый эксперт – победитель 
конкурса «Воспитатель года 
России – 2019» Евгений Пе-
пеляев из Перми.

– Для меня это был пер-
вый опыт судейства в дру-
гом регионе, – рассказал он 
«АП». – С одной стороны, 
каждый конкурс очень 
индивидуален и зависит от 
участников и членов жюри, 
а с другой… тут много об-
щих моментов: волнение 
конкурсантов, желание 
показать себя с наилучшей 
стороны. У меня он вызвал 
ностальгические чувства, 
потому что сейчас я о сво-
ем участии вспоминаю с 
теплотой.

(Окончание на 2 стр.)

Специалисты Минэкономразви-
тия РФ обнародовали макропро-
гноз, в котором анонсировали 
планы по индексации тарифов 
на природный газ, электро-
энергию и железнодорожные 
перевозки пассажиров в бли-
жайшую трехлетку. 

В правительства одобрили инициативу 
о повышении тарифов на электричество 
для граждан. В июле 2021-го они увели-
чатся на 5%. Газ в это же время подорожа-
ет на 3%. Пассажирские железнодорож-
ные перевозки вырастут в цене с января 
2021-го на 3,7%. 

В соответствии с одобренными властями 
документами тарифы сетевых структур 
для предприятий промышленности будут 
расти на 3% ежегодно с 2021-го по 2023-й. 

Введение пятипроцентной ежегодной 
индексации тарифов на электроэнергию 
для населения объясняется необходимо-
стью сократить перекрестное субсидиро-
вание в электросетевом комплексе, чтобы 
предприятия меньше платили за граждан, 
чем раньше.  

B аналогичном темпе будут повышаться 
в России и регулируемые тарифы на элек-
тричество для граждан – на 5% ежегодно 
в период с 2021 по 2023 год.  

B Минэкономразвития РФ констати-
ровали, что динамика нерегулируемых 
расценок для конечных потребителей, за 
исключением населения, на розничном 
рынке достигнет в среднем в текущем году 
5,6%. B 2021–2023 годах не будут превышены 
заложенные в сценарий параметры целевой 
инфляции – от 2,9 до 3,5%.

Стоимость природного газа и для на-
селения, и для промышленности будет 
индексироваться в 2021–2023 годах на 3% 
с 1 июля. Повышение тарифов на транс-
портировку природного газа по распре-
делительным сетям закладывается на 
уровне 3,7% с 1 июля следующего года и 
на 4% с 2022 по 2023 гoд.

B макропрогнозе Минэкономразви-
тия России говорится, что индексация 
суммарного платежа россиян за услуги 
ЖКХ с 2021 по 2023 год будет составлять 
в среднем 4% ежегодно. 

Из официального заявления ведомства 
следует, что тарифы на услуги водоотве-
дения, а также тепло- и водоснабжения, 
как и предельные индексы изменения 
размера платы за услуги ЖКХ, будут ра-
сти в 2021-2023 годах на том уровне, кото-
рый предусматривает принятый осенью 
2019-го прогноз по социально-экономи-
ческому развитию страны до 2024 года. 
Ориентир был сделан в этом документе 
на инфляцию, уточнили в экономическом 
ведомстве.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Победительницей конкурса «Воспитатель года Алтая – 2020» стала Елена Толочманова 
из Барнаула.

Министр образования и науки края Максим Костенко награждает Оксану Перову 
из Рубцовска.
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Поднимется ли рубль?
Аналитики объяснили недельное по-
дорожание доллара на 3 руб. Против 
рубля играет угроза санкций и второй 
волны пандемии.

Укрепление доллара к большинству валют, риск 
второй волны пандемии и угроза санкций играют 
против рубля, отмечают опрошенные РБК анали-
тики. Хотя фундаментальные факторы говорят о 
том, что рубль должен быть крепче, чем сейчас.

«Первая причина падения рубля – дальнейший 
рост доллара к валютам развитых стран, подстег-
нувший и снижение цен на нефть. Все это давит 
и на валюты развивающихся стран, и рубль не 
исключение», – указывает директор по инвести-
циям «Локо-Инвест» Дмитрий Полевой. По данным 
сырьевой биржи ICE, фьючерс на нефть марки Brent 
с поставкой в ноябре торгуется в районе $41,7 за 
баррель.

«Самая очевидная причина снижения аппетита 
к риску на мировых рынках – это опасения второй 
волны», – считает главный экономист ING по России 
и СНГ Дмитрий Долгин. По его оценке, жесткий 
карантин реалистичен только в малых экономиках, 
а в крупных системы здравоохранения должны 
были адаптироваться к пандемии. К тому же не 

все правительства готовы финансово позволить 
второй раунд нерабочих дней, предполагает он.

Еще один фактор – падение уверенности в бы-
стром восстановлении мировой экономики, про-
должает Долгин. ФРС объявила, что период низких 
ставок будет более длительным.

Понятно, что без улучшения или как минимум 
стабилизации внешнего фона существенного укрепле-
ния рубля ждать не стоит, говорит Дмитрий Полевой: 
«Однако фундаментально текущие уровни выглядят 
неустойчиво на горизонте двух-трех месяцев. По-преж-
нему считаю, что рубль с этих уровней скорее будет 
укрепляться к концу 2020 – началу 2021 года после 
повышенной волатильности в октябре – ноябре». 
«Ренессанс Капитал» сохраняет свой прогноз, согласно 
которому доллар будет торговаться на уровне 73–74 руб. 
при нефти дороже $40 на конец года, С начала октября 
в пользу рубля начнет играть старт продажи валюты 
Центральным банком.

Предпринимателей  
ещё поддержат

Российские власти хотят поддержать 
предпринимателей новым способом, со-
общает ИА DEITA.RU со ссылкой на «Пар-
ламентскую газету».

В целях оказания посильной помощи малому биз-
несу и соблюдения интересов предпринимательского 
сообщества в России может быть введен мораторий на 
увеличение ставок тарифов на обязательные взносы.

Так, в частности, в 2021 году предлагается не ин-
дексировать тарифы страховых взносов, в 2022 году 
проиндексировать тарифы на обязательное пенси-
онное обеспечение на уровень среднемесячной зар-
платы, а на обязательное медицинское страхование 
– на уровень инфляции 4%. В 2023 году индексация 
планируется аналогичной.

Для этого нужно будет внести соответствующие по-
правки в Налоговый кодекс. Отмечается, что новые нормы 
должны коснуться индивидуальных предпринимателей, 
не имеющих наемных сотрудников, а также нотариусов, 
адвокатов и иных лиц, занимающихся частной практикой.

Такой законопроект на днях планируется рассмотреть 
в Госдуме. По словам замминистра финансов Алексея 
Сазанова, фиксированные тарифы страховых взносов 
сейчас установлены только по 2020 год включительно.

Банкирам не нравится законопроект
Принятие поправок в закон «О по-
требительском кредите» может 
создать серьезные риски для бан-
ковской розницы, особенно для сег-
мента кредитных карт. Банкиром 
это очень не нравится.

Минувшей весной правительство внесло 
в Госдуму законопроект, направленный на 
защиту интересов заемщиков. Поправки к 
действующему закону «О потребительском 
кредите», в частности, запретят банкам обу-
славливать выдачу ссуды, например, покуп-
кой клиентом страховки и дополнительных 
услуг. Если право заемщика «на свободный 
выбор» будет нарушено, он сможет рассчи-
тывать на возмещение ущерба. Банк должен 
будет вернуть клиенту стоимость дополни-
тельной услуги в двукратном размере. По-
правки прошли первое чтение в Госдуме, их 
следующее рассмотрение должно состояться 
в октябре.

Банки считают, что предложенный пра-
вительством законопроект может нарушить 
баланс интересов кредиторов и заемщиков, 
так как слишком расширяет права клиентов.

Как отмечается в письме Ассоциации бан-
ков России в адрес главы Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолия Аксакова, 
условия, когда заемщик может оспорить по-

купку у банка дополнительных продуктов или 
услуг, слишком размыты. В законопроекте нет 
упоминания, что взыскать ущерб за навязан-
ные услуги заемщик может только через суд. 
Получается, что клиент может потребовать 
денег без разбирательства, а банк, может, и 
не навязывал ничего. Отдельные клиенты в 
целях получения доходов специально могут 
обращаться к финансовым организациям, в 
контролирующие органы и суд с оспариванием 
любых дополнительных услуг, предупреждают 
банкиры.

Больше всего участники рынка беспокоятся 
о влиянии нормы на сегмент кредитных карт 
и карт с овердрафтом. При оформлении таких 
продуктов банк заводит клиенту счет, выдает 
карту для совершения платежей и открыва-
ет кредитный лимит. Потребитель может не 
только брать в долг у банка, но и переводить 
с кредитки средства или снимать наличные, 
как правило, с комиссией.

Ассоциация предупреждает, что участники 
рынка могут отказываться от выдачи кредиток 
в пользу кредитов наличными. Это негативно 
отразится на интересах клиентов и снизит долю 
безналичных расчетов в экономике. Участники 
рынка предлагают исключить норму о возврате 
денег за навязанную услугу из законопроекта 
или хотя бы снизить ответственность за нару-
шение – не взыскивать сумму в двукратном 
размере.

  ФИНАНСЫ  

  НОВОСТИ .
Готовят койки

Минздрав Алтайского края готовит еще два стационара 
для больных вирусной пневмонией и коронавирусом на сезон 
подъема ОРВИ и вирусных пневмоний. 

Если ранее в регионе закрывали ковидные госпитали, то 
сейчас появилась необходимость в новом коечном фонде. По-
этому специалисты осмотрели Новоалтайскую и Заринскую 
городские больницы. Необходимым требованиям в Новоал-
тайске соответствует здание стационара на 240 коек. А вот в 
Заринске для этих целей отобрали два здания.

По словам главного врача Заринской горбольницы Алексея 
Бракоренко, на базе инфекционного отделения будет развернут 
ковидный госпиталь на 40 коек. В роддоме будет действовать 
филиал терапевтического отделения, но только для больных 
пневмонией. А само родильное (акушерское) отделение пере-
местят в гинекологию. Принимать роды будут там.

Будьте здоровы!
В Управлении Роспотребнадзора по Алтайскому краю за-

пущена горячая линия по вопросам профилактики гриппа 
и ОРВИ. 

Так, например, родителям подскажут, как уберечь детей от про-
студных инфекций. Также расскажут о правилах использования 
масок и других мерах профилактики инфекционных заболеваний.

Кроме того, позвонившим ответят на любые вопросы о вак-
цинации против гриппа. В ведомстве особо подчеркивают, что 
особенно важно защитить себя от этого заболевания пожилым 
людям, маленьким детям, беременным женщинам и так далее.

Звоните по телефону (3852) 66-54-27 в рабочие дни до 12 октября. 
Телефон Единого консультационного центра Роспотребнадзора: 
8-800-555-49-43 (круглосуточно, без выходных, звонок бесплатный).

А тепло ли в классе?
В Роспотребнадзоре рассказали, какую температуру в шко-

лах, детсадах и медорганизациях можно считать нормальной.
Так, например, в палатах медицинских организаций должно 

быть от +20 до +26 градусов. В жилых комнатах социальных 
учреждений и классах +18… +24 градуса. В помещениях подраз-
делений дошкольного образования и пришкольного интерната 
температура воздуха должна быть не ниже +20. В приемных и 
игровых детских садов она может варьироваться от +22 до +24 
градусов. При этом в спальных может быть от +19 до +20 градусов.

«За нарушения санитарно-эпидемиологических требова-
ний предусмотрена административная ответственность по 
ст. 6.4 КоАП РФ. Штраф для граждан составляет от 500 до 1000 руб.; 
должностных лиц – до 2000 руб.; юридических лиц – от 10 000 до 
20 000 руб. или приостановление деятельности на срок до 90 су-
ток», – пояснили в региональном управлении Роспотребнадзора.

Также здесь напомнили, что по возникающим вопросам 
можно звонить на горячую линию – 8-800-555-4943.

Чай будет с сахаром
В Алтайском крае убрали 38% полей, занятых сахарной 

свеклой. 
Всего в этом году культура занимает 23,5 тысячи гектаров. Ее 

выращиванием занимаются хозяйства в Калманском, Топчихин-
ском, Павловском, Ребрихинском и Шелаболихинском районах.

«Валовой сбор корнеплодов составил 437 тысяч тонн, средняя 
урожайность – 489 центнеров с гектара. Максимальные площади 
убраны в Павловском и Калманском районах», – сообщили «АП» 
в Министерстве сельского хозяйства региона.

В 2019-м регион получил рекордный урожай сладкого кор-
ня, но в этом году в территориях, где выращивают культуру, 
в разной степени фиксировались воздушная и почвенная за-
суха, суховей.

Напомним, Алтайский край – единственный в Сибири регион, 
где выращивают и перерабатывают сахарную свеклу. 

Светлана ЯКОВЛЕВА

На вопрос, был ли полезен 
наш конкурс с точки зрения об-
мена педагогическим опытом, 
Евгений отвечает: «Даже один 
и тот же прием или методика у 
разных людей будут выглядеть 
по-разному. Поэтому всегда здо-
рово наблюдать за работой дру-
гих людей, чтобы увидеть то, 
чего ты раньше не замечал, – и 
попробовать это у себя».

Другой�  тйп  
педагога

Вручая награду за лучший 
мастер-класс, председатель 
краевой организации Обще-
российского профсоюза об-
разования Юрий Абдуллаев 
(в прошлом – школьный учи-
тель) поделился воспоминани-
ями, как проходил практику 
в детском саду:

– Воспитательница ушла 
и оставила нас с моим юным 
коллегой посмотреть за детьми. 
Когда она вернулась через пол-
часа, дети швырялись подушка-
ми и орали, а мы были в таком 
сумасшедшем состоянии, что 
я решил: в детском саду мне 
работать противопоказано. И я 
понял, что воспитатель детско-
го сада и учитель школы – это 
два совершенно разных типа 
педагогов.

А председатель краевого со-
вета родительской обществен-
ности Анна Паутова заметила, 
что дети проводят в детском 
саду даже больше активного 
времени в сутках, чем со сво-
ими родителями. «Мы это це-
ним и очень дорожим вашим 
трудом», – сказала она.

В номинации «Знаток дет-

ских сердец» победила Инна 
Морева из Заринска, за луч-
ший мастер-класс наградили 
Татьяну Безкровных, педаго-
га-психолога детского сада 
№ 3 Поспелихинского райо-
на. Лучший педагогический 
дебют состоялся у бийчанки 
Валерии Мазовой, а в номина-
ции «Педагогическое кредо» 
победила Любовь Гамолей из 
степноозерского детского сада 
«Золотая рыбка» Благовещен-
ского района.

Что касается тройки призе-
ров, то третье место досталось 
Татьяне Безкровных, второе 
– Ольге Матрёниной из Бело-
курихи, а диплом 1-й степени 
вручили Елене Толочмановой, 
воспитателю барнаульского 
детского сада № 166 «Родничок».

«Было скучно  
с бумагамй»

Помимо премии в размере 
200 тысяч рублей Елена То-
лочманова завоевала право 
представлять край на всерос-
сийском конкурсе.

– Елена Юрьевна – один 
из лучших педагогов наше-
го детского сада, хотя у нас 
почти все такие, – улыбается 
заведующая детским садом 
№ 166 Галина Шлейгер. – Она 
прекрасный, добрый, ровный 
человек, профессионал высо-
кого уровня грамотности и 
образованности. И ее очень 
любят дети. Думаю, победа 
досталась именно тому, кому 
должна была.

А еще о победительнице 
рассказали, что она в свое вре-
мя была старшим воспитате-
лем, то есть координировала 
весь образовательный процесс 

в детском саду, но предпочла 
вернуться к работе с детьми.

– Мне там было скучно! Я не 
такой человек, которому нра-
вится работать с бумагами, – 
объясняет свой карьерный 
путь сама Елена Толочмано-
ва. – Еще, возможно, очень 
требовательна и взрослым 
не могу простить столько, 
сколько детям... Знаете, по 
первому образованию я учи-
тель начальных классов, рус-
ского языка и литературы. И в 
один прекрасный момент для 
меня просто не нашлось места 
в школе. Тогда и пришла на 
временную работу в детский 
сад, и эта временная работа 
длится уже 15 лет.

– Почему решили остаться?
– Мне тяжело переносить 

жестокость в любых ее про-
явлениях. А в малышах ее 
нет, они чистые, и именно 
мы должны в них вложить 
что-то хорошее.

На конкурсе Елена Толоч-
манова представляла техно-
логию логических блоков 
Дьенеша:

– Это универсальная разви-
вающая игра для детей от двух 
до десяти лет, – объясняет по-
бедительница. – Сначала мож-
но подумать, что это обычный 
конструктор, но на самом деле 
это мегаполезная игра, которую 
можно использовать в разных 
видах деятельности. Кстати, во 
время конкурсного занятия я 
предстала перед детьми в роли 
вашей коллеги – корреспонден-
та, который пришел в группу 
брать интервью у малышей. 
Теперь я должна привезти им 
газету с их фотографией, пото-
му что они этого ждут...

Любовь КАРПОВА

Старожилы Таль-
менки вновь увидели 
у себя в селе башенные 
строительные краны. 
Их не было в райцентре 
уже больше 30 лет, а 
теперь есть и уста-
новлены они на стро-
ительной площадке 
новой школы № 3.

Возведение этой школы 
и расположенного рядом с 
ней детского сада началось 
в январе нынешнего года. 
Детский сад на 140 мест стро-
ится в рамках национального 
проекта «Демография», школа 
на 550 мест – по программе 
«Устойчивое развитие сель-
ских территорий». Общая 
сумма финансовых средств, 
выделенных для запуска в 
строй этих объектов, состав-
ляет более 650 миллионов 
рублей.

Сегодня строительство но-
вого детского сада в Тальменке 
находится на завершающем 
этапе, на стройплощадке шко-
лы идут работы по устройству 
свайно-ленточного фундамен-
та. Работы ведет компания 
«Век-Строй», и для нее это не 
первая стройка, начавшаяся 
в зимний период.

Ключевое слово –  
«проект»

Побывавший на этих объ-
ектах заместитель председа-
теля Правительства Алтай-
ского края Игорь Степаненко 
отметил, что губернатор Ал-
тайского края Виктор Томен-
ко поставил задачу уделить 
особое внимание объектам, 
которые строят в рамках 
национальных проектов в 
Алтайском крае. «Создана 
группа, участники которой 
будут совместно работать по 
этому направлению. Стоит 
задача не инспектирования, 
а определения сложных ситу-
аций, максимального оказа-
ния помощи в тех вопросах, 
которые от нас зависят. Если 
это связано с нерасторопно-
стью подрядчиков, которые 
сегодня не выполняют свои 
обязательства, мы будем сти-
мулировать их к более актив-
ным действиям», – рассказал 
зампред региона.

– Край активно участвует 
в реализации национальных 
проектов, – отметил Игорь 
Степаненко. – Это не распреде-
ление федеральных средств, а 
именно работа. Мы своими си-
лами должны подтверждать, 
что умеем формировать эти 
проекты, будем стараться 
доказывать, что достойны 
того, чтобы как можно больше 
средств поступало к нам для 
развития территории края.

Ледовая арена  
й бассей� н

Глава Тальменского района 
Сергей Самсоненко рассказал, 
что потребность в новых объ-
ектах образования назрела 
уже давно.

– Того, что сегодня стро-
ится в Тальменском районе, 
жители ждали десятилети-
ями, – подчеркнул он. – Так, 
началось строительство шко-
лы № 3 за счет федеральных 
средств. С вводом в эксплуа-
тацию нового детского сада в 
Тальменке будет полностью 
решена проблема очереди в 
дошкольные учреждения. 
В Ларичихинском сельсовете 
также началось строительство 
школы на 360 мест по краевой 
адресной инвестиционной 
программе. Основные задачи, 
которые поставлены сегодня 
президентом России, нацио-

нальными проектами, заклю-
чаются в улучшении качества 
жизни людей.

Название микрорайона 
– Светлый, где сейчас идет 
строительство социальных 
объектов в Тальменке, опре-
делили сами жители путем 
голосования в социальных 
сетях. Глава района отме-
тил, что этот микрорайон 
будет развиваться и дальше. 
По его словам, уже есть проект 
по строительству ледовой аре-
ны, администрация района 
будет заявлять его для участия 
в госпрограмме «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий», а также разрабатывается 
проект бассейна. Кроме этого 
микрорайон будет расширять-
ся за счет индивидуального 
жилищного строительства.

– Жители будут строить 
себе дома в один и два этажа, 
а также планируем двух- или 
трехэтажный дом для нуж-
ных району специалистов, 
– поведал Сергей Самсонен-
ко. – Мы ведь сегодня мечта-
ем о том дне, когда в нашем 
крае заработает программа 
по служебному жилью. Эта 
тема обсуждается на заседа-
ниях правительства региона, 
есть ее понимание, потому 
что сегодня есть вопросы по 
кадрам и в здравоохранении, 
и в образовании, и я считаю, 
что служебное жилье как раз 

и является одним из ключе-
вых элементов для решения 
данной проблемы.

Без проблем  
не обходйтся

Новые детский сад и школу 
будет отапливать модульная 
газовая котельная, на строи-
тельство которой направлено 
70 миллионов рублей. Но по-
скольку она сегодня находит-
ся в режиме пусконаладки, 
причем ее запуск планируется 
не ранее 20–25 октября, а для 
выполнения отделочных ра-
бот в помещениях детсада тре-
буется обеспечить их теплом, 
было принято решение о до-
ставке в Тальменку мобильной 
угольной котельной из Зме-
иногорского района. Сейчас 
эта котельная уже находится 
в Барнауле, где на ней требует-
ся выполнить определенный 
ремонт. Зампредседателя Пра-
вительства Алтайского края 
пообещал взять это дело под 
контроль.

Отвечая на вопрос журна-
листа «АП» о том, какие про-
блемы в целом возникают в 
ходе выполнения нацпроектов 
в нашем крае, Игорь Степанен-
ко отметил, что это прежде 
всего связано с созданием про-
ектно-сметной документации,  
поскольку сегодня осталось 
очень мало организаций, ко-

торые ее могут качественно 
подготовить. Из-за этого про-
исходят порой серьезные за-
держки уже в ходе экспертизы 
документов, их приходится 
доделывать и переделывать, а 
сроки выполнения работ феде-
ральный центр устанавливает 
чрезвычайно сжатые.

– Подрядчики в один голос 
говорят, что сроки выполне-
ния работ для таких объектов 
предлагаются нереальные, и у 
нас в регионе есть ряд терри-
торий, где в этом плане могут 
возникнуть проблемы, – ска-
зал он.

При этом Игорь Степа-
ненко отметил, что работу 
компании «Век-Строй» на 
строительстве детского сада в 
Тальменке можно назвать ге-

роической. По его словам, так 
работать могут ответствен-
ные профессионалы, а потому 
лучше делать все стабильно в 
приемлемые сроки.

В ходе рабочей поездки в 
Тальменку заместитель пред-
седателя Правительства Ал-
тайского края Игорь Степанен-
ко побывал также в школах 
райцентра и на строительстве 
водозабора по федеральной 
целевой программе «Чистая 
вода». Подробности о ходе 
работ на этом масштабном 
объекте, общая стоимость 
которого составляет поряд-
ка 250 миллионов рублей, чи-
тайте в одном из ближайших 
номеров «АП».

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  СТРОИТЕЛЬСТВО .

  ОБРАЗОВАНИЕ..

Под названием Светлый

Награды  
лучшим воспитателям

(Начало на 1 стр.)

Будет в Тальменке новый детсад.Работы выполняются оперативно и качественно.

Игорь Степаненко (слева) и Сергей Самсоненко  
на строительных объектах.

БАРНАУЛ

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ
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Азбука Брайля – окно в мир для незрячих людей.

  СИТУАЦИЯ .

  ГРАНТЫ .

Научиться – не сложно

Союз женщин России отмечает нынче 
30-летие. За многолетнюю историю 
общественная организация объединила 
деятельных, целеустремленных, добро-
сердечных женщин-активисток, полу-
чивших государственное и общественное 
признание. Одна из них – заслуженный 
работник культуры РСФСР Анна Банду-
ра (на снимке) живет в Михайловском 
районе.

������ � ���� ���
Анна Бандура первым председателем Михай-

ловского районного Совета женщин была выбрана 
неслучайно. Ее неординарные организаторские 
способности уже были известны в широких кру-
гах. Она работала редактором районной газеты 
«Сельская правда» и всегда включалась в обще-
ственную деятельность. Депутат районного Совета 
нескольких созывов, народный заседатель, член 
комиссии по делам несовершеннолетних, лектор 
общества «Знание» – это далеко не полный спи-
сок сфер, где проявились ее чуткое отношение к 
людям и активная жизненная позиция.

Анна Максимовна из поколения людей, закален-
ных трудностями военных и послевоенных лет, 
привыкших не отступать перед сложностями, а пре-
одолевать их. Она родилась и выросла в селе Углы 
в многодетной семье, потерявшей в годы Великой 
Отечественной войны своего кормильца, – ее отец 
погиб.

Путь в самостоятельную взрослую жизнь Анна 
Максимовна начинала в сельской школе пионер-
вожатой. Затем возглавляла там комсомольскую 
организацию. Ее заметили и пригласили на работу 
в райком комсомола. Окончила Горно-Алтайский 
пединститут. Перешла работать в газету «Трудовая 
слава».

А потом судьба привела ее в Михайловский рай-
он. Анна Максимовна говорит, что ее лучшие годы 
связаны с районной газетой «Сельская правда». Здесь 
она начинала с работы в отделе писем,  была замести-
телем редактора. А затем 17 лет возглавляла газету.
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– Газета всегда была на хорошем счету в крае: 
не раз награждалась переходящим Красным 
знаменем, почетными грамотами, дипломами, 
славилась публикациями,  – рассказывает Анна 
Максимовна.

С годами она привыкла совмещать работу, дом, 
семью и общественную деятельность. Сегодня вспо-
минает, как на «десятидворках» своего депутатского 
округа проводила политинформации о текущем 
моменте в стране, как с жителями и руководителя-
ми организаций решала вопросы благоустройства 
райцентра. К слову, появление тротуара на улице 
Центральной – это частично ее заслуга.

Вот и работу совета женщин в районе органи-
зовала быстро. В селах и на предприятиях одна 
за другой появились женские «первички». Анна 
Максимовна часто вспоминает свою поездку в 
Барнаул на первый обучающий семинар для пред-
седателей районных советов женщин, знакомство с 
руководителем краевого Совета женщин Надеждой 
Ремневой. Возвратилась домой воодушевленной…
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Хорошей опорой в работе стал женсовет Ми-

хайловского сельсовета. У общественниц главный 
действенный инструмент – слово, убеждение. 
Женщины по природе своей – хранительницы 
очага, Берегини своих детей, семей. Эти качества, 
помноженные на сопереживание чужой боли, 
неравнодушие, острое чувство справедливости, 
помогали членам женсовета в решении многих 
проблем.

– Как-то обратилась к нам женщина с прось-
бой помочь восстановиться на работе, потому 
что считала свое увольнение незаконным. Мы 
проконсультировались у юристов, разобрались 
в ситуации, связались с краевым ведомством, 
где несказанно удивились: «А при чем тут жен-
совет?» Но приказ об увольнении отменили, – 
вспоминает один из эпизодов Анна Максимовна.

Многодетной матери помогли с получением 
жилья. Очередь двигалась медленно, а между 
тем ее дети уже в школу пошли, просто необхо-
димо было что-то срочно предпринять. Обрати-
лись к руководителю предприятия, привлекли 
профком, решили вопрос. И подобных историй 
много.

Члены женсоветов принимали участие в ре-
шении бытовых проблем семей, помогали устра-
ивать детей в детские сады, загородные летние 
лагеря, находили работу одиноким мамам, в 
сотрудничестве с профсоюзами добивались 
выделения путевок в санатории и дома отдыха 
работающим женщинам.

Проводили ярмарки-продажи поделок ручной 
работы, вырученные деньги передавали мало-
имущим семьям на подготовку детей к школе. 
Навещали одиноких престарелых, направляли к 
ним тимуровцев, которые помогали по хозяйству.

Бытовых проблем приходилось решать мно-
го. Но не из них только состоит жизнь. Поду-
мали, что должна быть отдушина у женщин. 
Решили создать при районном Доме культуры 
клуб «Сибирячка», чтобы женщины могли от-
ключаться от повседневных забот, заниматься 
творчеством.

В этом году Анна Максимовна отметила свой 
89-й день рождения. Годы не добавляют здоровья, 
но оптимизма у нее меньше не стало. Много чита-
ет, живо интересуется событиями в крае, стране, 
мире. На все у активистки есть свое мнение...

Председатель районного Совета женщин 
Михайловского района Нина ВОРОБЬЕВА.

В Рубцовске осталась одна об-
щественная баня со льготами.

С 1 октября в Рубцовске возобновит 
работу общественная баня «Запад-
ная» – единственная муниципальная. 
Но принимать посетителей она станет 
в ограниченном количестве и три раза 
в неделю.
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Банный вопрос в Рубцовске возни-

кает время от времени. Казалось бы, 
сейчас, когда у каждого в квартире 
есть ванна, а в частном секторе баня 
или душевая кабина, кому нужно об-
щественное заведение? Но стоит ему 
закрыться – выясняется, что многие 
не могут обходиться без такой парилки 
с веничком. Особенно выручает баня, 
когда происходит плановое или аварий-
ное отключение горячей воды.

Когда-то общественные бани существо-
вали в каждом микрорайоне Рубцовска и 
находились на балансе крупных промыш-
ленных предприятий. В перестроечные 
времена последние стали избавляться от 
этих объектов. По мере снижения спроса 
бани закрывались, в итоге остались две. 
Их взяли в муниципальную собственность 
и передали в хозяйственное ведение МУП 
«Центральный рынок». А вот судьба их 
сложилась по-разному.

«Южная» досталась рынку в неудовлет-
ворительном состоянии. Некоторое время 
она все же работала. Затем специалисты 
«Алтайкоммунпроекта» провели обследо-
вание технического состояния объекта и 
выявили повреждения строительных кон-
струкций – дефекты, которые свидетель-
ствуют о снижении несущей способности 
здания, его эксплуатационных характери-
стик, при которых существует опасность 
для пребывания людей. Эксплуатация 
здания прекращена с 1 марта 2016 года.
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Баню «Западная» (бывшую «Желез-

нодорожную») тоже могла постигнуть 
подобная участь. Но ее вовремя капи-
тально отремонтировали, заменили 
все необходимые элементы, установи-
ли новый котел. После этого передали 
Центральному рынку.

Сейчас она соответствует всем са-
нитарным и техническим нормам. 
С 1 октября баня начнет функциониро-
вать, правда не в полном объеме. Допу-
скается только 50% заполняемости от 
проектной – 25 человек на каждое от-
деление. Значит, одновременно могут 
помыться 12 клиентов. А люди старше 
65 лет пока не смогут посещать обще-
ственную баню, им предписано продол-
жать соблюдение режима самоизоляции.

Половинная наполняемость суще-
ственно повлияет на рентабельность 
работы бани, считает заместитель 
главы администрации Рубцовска Олег 
Обухович. Это и без того дотационное 
предприятие. Убытки лягут на плечи 
Центрального рынка и будут компенси-
роваться за счет успешной работы других 
его подразделений. От затрат на воду, 
электроэнергию, работу котла никуда не 
уйдешь. Поэтому баня – социальная на-
грузка на муниципальное предприятие.

Стоимость билета осталась прежней: 
165 рублей, льготная – 132 рубля за один 
час. А себестоимость намного выше. 
Но если поднять цену, то посещаемость 
резко упадет. Все-таки баня рассчитана в 
первую очередь на обслуживание малоо-
беспеченных слоев населения. Проживая 
в частном секторе, они не могут построить 
себе баню. А кому-то из жителей много-
этажек просто нравится время от времени 
париться веничком. В ванне они такого 
удовольствия не получат. А частные сауны 
для них дороговаты.

Работать баня пока будет всего три 
дня в неделю: в пятницу, субботу и вос-
кресенье с 9 до 21 часа.
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– Достаточно ли для города одной 

общественной бани?
– В принципе, «Западная» не была пере-

гружена, очередей не существовало даже 
при трехдневном режиме, – отвечает Олег 
Обухович. – Возможно, сейчас, когда одно-
временное число клиентов станет в два 
раза меньше, очередь и создастся. Если 
возникнет потребность, число рабочих 
дней увеличится. Но когда баня выйдет 
на полную загрузку в 25 человек, тогда 
проблемы не будет.

Единственный минус – баня «За-
падная» расположена в отдаленном 
микрорайоне. Однако общественным 
транспортом до нее можно добраться 
практически из любой точки города.

Частные бани в Рубцовске тоже 
имеются, но стоимость там выше, чем 
в муниципальной. Хотя некоторые пред-
приниматели снижают цену билета для 
пенсионеров. Это жест доброй воли, бюд-
жет разницу не компенсирует.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

В номере газеты «Алтайская правда» от 22 сентября 2020 года 
в тексте решения Избирательной комиссии Алтайского края от 
17 сентября 2020 года № 96/788-7 «О формировании территориаль-
ных избирательных комиссий Алтайского края» была допущена не-
точность в указании отчества назначенного члена избирательной 
комиссии. В состав Шелаболихинской районной территориальной 
избирательной комиссии назначена Терентьева Наталья Вениами-
новна, дата рождения: 5 июня 1981 года, образование высшее, вре-
менно неработающая, предложенная Советом депутатов Шелабо-
лихинского района Алтайского края.

Сведения из итогового финансового отчета кандидата 
в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 

по одномандатному избирательному округу № 26 
Крылова Андрея Юрьевича 

по состоянию на «22» сентября 2020 года
1. Поступило средств в избирательный фонд всего 15 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда 8 200 (руб.);
3. Израсходовано средств всего 6 800 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда про-

порционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета кандидата 
в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 

по одномандатному избирательному округу № 31 
Хорошилова Евгения Владимировича 

по состоянию на «23» сентября 2020 года.
1. Поступило средств в избирательный фонд всего 65000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда 0 (руб.);
3. Израсходовано средств всего 65000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда про-

порционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

г. Барнаул

В соответствии с пунктами 3 и 7 статьи 28 Федерального закона от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федера-
ции», подпунктом 10 пункта 1 статьи 22 Кодекса Алтайского края о 
выборах, референдуме, отзыве от 8 июля 2003 года № 35-ЗС, руковод-
ствуясь Методическими рекомендациями о порядке формирования 
территориальных избирательных комиссий, избирательных комис-
сий муниципальных образований, окружных и участковых избира-
тельных комиссий, утвержденными постановлением Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации от 17 февраля 2020 го-
да № 192/1337-5 (в редакции постановления ЦИК России от 23 марта 
2016 года № 329/1874-6), и на основании решения Избирательной ко-
миссии Алтайского края от 17 сентября 2020 года № 96/788-7 «О фор-
мировании территориальных избирательных комиссий Алтайского 
края», Избирательная комиссия Алтайского края

РЕШИЛА:
1. Назначить председателем Хабарской районной территориальной 

избирательной комиссии Козлову Елену Вячеславовну, дата рождения: 
1 апреля 1964 года, образование высшее, ведущего специалиста – 

эксперта клиентской службы в Хабарском районе ГУ – Управления 
Пенсионного фонда Российской Федерации в г. Славгороде Алтайско-
го края (межрайонное), предложенную в состав комиссии собранием 
избирателей по месту жительства.

2. Председателю Хабарской районной территориальной избира-
тельной комиссии рекомендовать созвать первое (организационное) 
заседание в период с 24 по 29 сентября 2020 года.

3. Опубликовать настоящее решение в газете «Алтайская правда» 
и разместить на официальном сайте Избирательной комиссии Ал-
тайского края.

 . . 
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Вот тебе, бабушка, 
и банный день

Кто главный на селе?

Краевая организация Всерос-
сийского общества слепых по-
лучила губернаторский грант. 
Теперь людей, имеющих про-
блемы со зрением, обеспечат 
современными тифлотехни-
ческими средствами.

Проект «Меняется время – меня-
емся мы» направлен на повышение 
качества жизни инвалидов. На его 
реализацию по гранту выделено 
370 тысяч рублей. На эти день-
ги будет закуплена специальная 
тифлотехника. Ее распределят 
между местными организациями 
Всероссийского общества слепых 
– в Барнауле, Бийске, Рубцовске, 
Новоалтайске, Славгороде, Гор-
но-Алтайске.

– Нам необходимы тифлоплеер, с 
помощью которого слушаем книги, 
речевые тонометр и калькулятор, 
определитель цвета, денежных 
купюр, уровня жидкости и многое 
другое, – рассказывает председатель 
правления краевой организации 
Всероссийского общества слепых 
Светлана Борисова. – Безусловно, 
нужно научить каждого правиль-
но пользоваться техникой. Поэто-
му запланированы в рамках гранта 
специальные семинары и занятия, 
где людей познакомят с современ-
ными тифлотехническими устрой-
ствами.

Отметим, что тифлотехнические 
средства существенно облегчают 
процесс формирования умений и 
навыков самообслуживания незря-
чих, повышают качество жизни, 
адаптации, а также способствуют 
развитию самостоятельности.

– Многие состоящие у нас на 
учете слабовидящие умеют пользо-
ваться компьютером, – продолжает 

Светлана Борисова. – Самостоятель-
но заходят в Интернет, скачивают 
себе книги. Научиться – не сложно. 
К тому же это уже необходимость 
сегодняшнего времени.

Чтобы другие незрячие приобре-
ли необходимые навыки, общество 
регулярно претендует на получе-
ние грантов в сфере деятельности 
социально ориентированных не-
коммерческих организаций. Благо-
даря такой работе в барнаульском 
отделении появился компьютер-
ный класс, где слабовидящих об-
учают компьютерной грамотно-
сти. Чуть позже удалось получить 
деньги на развитие творческих 
способностей членов общества: 

сшили сценические костюмы для 
выступлений. А еще хотят органи-
зовать туристическую поездку по 
святым местам региона…

В целом уже на протяжении 
многих лет общество содейству-
ет реализации государственных 
полномочий в области медицин-

ской, профессиональной, социаль-
ной реабилитации инвалидов по 
зрению, их приобщению к труду, 
образованию, культуре и спорту. 
К примеру, весной предприятия 
общества слепых приступили к 
производству защитных масок. 
Так, самую первую партию пере-
дали Бийскому городскому штабу 
помощи пожилым и маломобиль-
ным жителям.

Сейчас на учете в краевой орга-
низации Всероссийского общества 
слепых состоит порядка 2,5 тысячи 
человек. Конечно, это далеко не все 
жители региона, у которых пробле-
мы со зрением.

– Мы стараемся приглашать к 
себе новых людей, – говорит Свет-
лана Борисова. – Рассказываем, что 
способны им дать, как помочь. Ведь 
чем может заняться слепой чело-
век, кроме как послушать радио? 
А у нас есть компьютерный класс, 
караоке-клуб, теннисный стол, 
возможность заниматься самоде-
ятельностью.

Кроме того, по направлению от 
общества незрячий человек может 
освоить новую профессию. Ведь 
далеко не все знают, что в Бийске 
работает Центр реабилитации сле-
пых. Профессиональная подготовка 
здесь ведется сразу по нескольким 
специальностям: «изготовление 
валяной обуви», «переплетное дело», 
«пользователь ПК», «ремонт кожа-
ной и валяной обуви», «рукоделие», 
«столярно-мебельное дело». Еже-
годно в филиале проходят реаби-
литацию и обучаются профессии 
до 200 человек. Всю необходимую 
информацию можно получить как 
раз в обществе слепых.

Кристина
 ЛИВЕР
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  ЖЕНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ .
РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявление об открытии вакантных должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1  

от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3  
п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Алтайско-
го края объявляет об открытии следующих вакантных должностей:

– Октябрьский районный суд г. Барнаула Алтайского края – судья;
– судебный участок № 2 г. Рубцовска Алтайского края – миро-

вой судья;
– судебный участок Суетского района Алтайского края – миро-

вой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и документы, 

установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 до 16.00 по адре-
су: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов – 23 октября  
2020 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет со-

общено дополнительно.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка, выделяемо-

го из земель Тумановского сельсовета с кадастровым № 22:43:070001:247, 
с местоположением: с. Туманово, Фадин лог. Заказчик: Новиков Ф.С., 
659681, с. Сибирячиха, ул. Алтайская, д. 48; Волков П.С. 659687, с. Ту-
маново, ул. Солнечная, д. 10а. Кадастровый инженер: Меркулов А.И., 
№ аттестата 22-12-57, Алтайский край, Солонешенский район,  
с. Солонешное, ул. Красноармейская, д. 19, пом. 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. Ознакомиться с проектом межевания, пред-
ставить обоснованные возражения можно в течение 30 дней с мо-
мента опубликования извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик: Себелев С.Г. (г. Барнаул, ул. Папанинцев, д. 123, кв. 75, 
тел. 8-923-718-8080).

Кадастровый инженер: Шаталов И.В., аттестат № 54-14-586 (г. Ново- 
сибирск, ул. Площадь Труда, д. 1, оф. 100, e-mail:schatal@bk.ru,  
тел. 8-923-648-3905).

Исходный земельный участок: кадастровый № 22:20:020003:65, 
адрес: Алтайский край, Красногорский район, совхоз «Катунский».

Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснован-
ные письменные возражения и (или) предложения о доработке 
проекта межевания можно в течение 30 дней со дня опубликова-
ния извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение о согласовании местоположения границ земель-
ного участка

Кадастровым инженером Меркуловым А.И., № аттестата 22-12-57, 
Алтайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. Крас-
ноармейская, д. 19, пом. 5, atisoln@altbti.ru, тел. 22-0-05, в отношении 
земельного участка с кад. № 22:43:090001:1700, с. Демино, лог Куяган-
ский, выполняются кадастровые работы по исправлению реестро-
вой ошибки местоположения границ земельного участка. Заказчи-
ком кадастровых работ является Новиков Н.В., с. Демино, ул. Лесная,  
д. 43а. Смежный земельный участок, с дольщиками которого требуется 
согласование: 22:43:090001:47. Ознакомиться с проектом межевания, 
представить обоснованные возражения можно в течение 30 дней с мо-
мента опубликования извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Кадастровый инженер: Боровик Иван Александрович (квалиф. 
аттестат № 22-13-33, тел. 8-923-712-8043), Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, адрес электронной 
почты: ada5107@mail.ru.

Подготовлен проект межевого плана земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей из исходного земельного участ-
ка с кад. номером 22:34:011101:556, расположенного по адресу: Ал-
тайский край, Петропавловский район, участок расположен в 
2550 м на северо-запад, 2000 м на север, 3000 м на восток, 6200 м и 
7800 м на юго-восток от ориентира – с. Соловьиха. На основании За-
кона РФ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения».

Заказчиком кадастровых работ является Рымшин А.В. (Алтай-
ский край, Петропавловский район, с. Соловьиха, ул. Горная, д. 20. 
Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно 
по адресу: Алтайский край, Быстроистокский район, с. Быстрый 
Исток, ул. Некрасова, д. 9, а также представить обоснованные воз-
ражения в течение 30 дней с даты опубликования извещения по 
адресу заказчика кадастровых работ или кадастрового инженера.

Изготовлю ульи,  
корпуса, рамки.  

Продам положки, подушки.
Тел. 8 (3852) 25-05-21.

Реклама

 Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207. Реклама

 Утерянный аттестат АЖ № 316085, выданный в 1987 г. Усть-Гав-
риловской средней школой Троицкого района Алтайского края на 
имя Гребёнкина Андрея Петровича, считать недействительным.

 Утерянный проездной билет, выданный МУП «Горэлектро- 
транс» г. Барнаула в 2020 г. на имя Тигишвили Валерия Георгие-
вича, считать недействительным.

Ре
кл
ам
а
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КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Борьба гулливеров под кольцом.

  ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА .

Чемпионский разгонУ «АП» – 
бронза

В бильярдном клубе «Богема» 
состоялся командный турнир 
среди журналистов Алтайского 
края.

В турнире «Свободная пирамида» 
приняли участие 17 представите-
лей СМИ из «Алтайского спорта», 
«Алтайской правды», сетевого изда-
ния «ТОЛК», телеканала «Катунь 24»,
Детской студии телевидения и 
пресс-служб правительства реги-
она.

В итоге победу одержал «ТОЛК» в 
составе Татьяны Гладковой и Сергея 
Козлова. Второе место занял «Ал-
тайский спорт» (Кирилл Политов, 
Алексей Янкин и Олег Харлов). 
Замкнула призовую тройку коман-
да «Алтайской правды» (Евгений 
Лиманский, Алексей Герасимов, 
Андрей Недобитков), которая в 
борьбе за третье место обыграла 
«Катунь 24».

Как отметил на церемонии на-
граждения главный судья Егор 
Шабатько, турнир решено сделать 
ежегодным. К слову, эти соревно-
вания открыли бильярдный сезон 
в Барнауле.

Помог 12-й игрок
Футболисты клуба «Дина-

мо-Барнаул» на своем поле одер-
жали две победы – над челнин-
ским «КАМАЗом» (2:1) и ижевским 
«Зенитом» (4:1).

Эти встречи стали первыми в ны-
нешнем сезоне, которые прошли на 
стадионе «Динамо» в присутствии 
болельщиков. И двенадцатый игрок 
не подвел, придав хозяевам поля 
дополнительные эмоции.

«КАМАЗ» пожаловал в Барнаул 
в ранге безоговорочного лидера 
первенства ПФЛ четвертой группы 
(бывшая зона «Урал-Приволжье»). 
В первых шести турах чемпионата 
автозаводцы набрали максимум 
очков, обыграв своих соперников 
с разницей мячей 23:2. И надо же 
было такому случиться, что имен-
но динамовцы нанесли фавориту 
первое поражение в сезоне. Все 
основные события произошли 
во втором тайме. Сначала капи-
тан барнаульцев Богдан Карюкин 
отразил пенальти. Затем вышед-
ший на замену Виктор Липин ве-
ликолепным ударом послал мяч в 
сетку. На 82-й минуте челнинцы 
еще и оформили автогол. Сокра-
тить отставание «КАМАЗу» удалось 
лишь в добавленное время, да и то 
после очередного сомнительного 
пенальти.

Игра против гостей из Ижевска 
тоже надолго запомнится барна-
ульским любителям футбола. 
Удивительно, но все четыре гола 
хозяева забили в меньшинстве. 
В конце первого тайма был удален 
Никита Шибаев, получивший вто-
рую желтую карточку. Но это не 
помешало барнаульцам буквально 
в следующей же атаке организовать 
великолепный гол, который забил 
головой Евгений Щербаков. Во вто-
ром тайме в воротах «Зенита» по-
бывали еще три мяча: отличились 
Михаил Осипов, который забросил 
мяч «парашютом» за шиворот вра-
тарю, Владимир Завьялов и все тот 
же Виктор Липин.

Две победы позволили коллекти-
ву Александра Суровцева подняться 
на шестое место из 15 в турнирной 
таблице. Следующий матч «Динамо» 
проведет сегодня в Барнауле против 
ФК «Новосибирск».

В тройке 
сильнейших

Алтайские биатлонисты Даниил 
Серохвостов и Олег Домичек завое-
вали медали летнего первенства 
России.

Соревнования среди юниоров 
проходили с 22 по 27 сентября в Ува-
те. Даниил Серохвостов из Зарин-
ска, представляющий Алтайский 
край и Новосибирскую область, за-
воевал три медали. В спринтерской 
гонке и эстафете Даниил завоевал 
серебро, в индивидуальной гонке –
бронзу. В эти же дни в Ижевске про-
ходило первенство среди юношей 
18–19 лет.

Выпускник ДЮСШ Бийского 
района Олег Домичек показал тре-
тий результат в роллер-гонке на 
12,5 километра.

Георгий МАНГАСАРЯН

  ПАНОРАМА .

Виталий Крючков любил детей и был 
фанатично предан своему делу.

Барнаульская футбольная школа 
«Патриот» после ухода из жизни 
своего основателя и идейного 
вдохновителя Виталия Крючкова 
возобновила работу. Впереди у 
клуба новые планы, мероприятия 
и поездки.

«М� ���̈ ���̈ ����»
Сердце воспитанника футбольной шко-

лы «Динамо», успешного детского тренера 
и организатора Виталия Крючкова пере-
стало биться 12 сентября в раздевалке на 
барнаульском стадионе ВРЗ, где базируется 
«Патриот». Причиной смерти 35-летнего 
мужчины стала острая сердечная недо-
статочность.

Печальное известие вызвало у мно-
гих горожан настоящий шок. За два дня 
до этого Виталий улыбался в объек-
тив фотокора «АП» на открытии совре-
менной мини-футбольной площадки 
в сквере Химиков. И рассказывал ва-
шему покорному слуге о достижениях 
клуба, которые имели для него особое 
значение.

– В прошлом году мы выиграли крае-
вой этап «Кожаного мяча», ездили на 
всероссийский финал в Иваново, – с 
гордостью делился успехами Виталий. – 
В январе этого года заняли третье место 
в международном турнире в Алма-Ате, в 
котором участвовали команды из пяти 
стран. За последние четыре года у них 
ни одна российская команда не брала 
медалей, в том числе барнаульские 
«Динамо» и «Алтай». Дети постоянно 
выступают в турнирах всех уровней, 
у нас есть чемпионы города по некото-
рым возрастным категориям. Всего за 
два года удалось создать практически 
полноценную футбольную школу.

В свою работу Крючков вкладывал 

не только душу, но и личные деньги. 
Дефицит клубного бюджета ему порой 
приходилось компенсировать за счет 
продажи личного имущества: машины 
и размена квартиры на меньшую по 
площади. «Ничего страшного. Как ска-
зал киногерой одного из легендарных 
фильмов: «Но мы всё еще живы», – устало 
улыбнулся Виталий.

В разговоре с «АП» президент клуба 
признался, что за последние два месяца 
очень сильно вымотался. В июле и августе 
он вместе с тренерами «Патриота» работал 
с детьми из микрорайона Поток на но-
вой мини-футбольной площадке в сквере 
Химиков в рамках проекта «Дворовый 
тренер».

– Занятия проходили ежедневно с по-
недельника по воскресенье, – сказал 
наставник. – Мы вчетвером напряглись 

и просто дарили эти тренерские часы 
практически безвозмездно. Объем рабо-
ты провели колоссальный, за два месяца 
здесь побывал, наверное, каждый вто-
рой ребенок с Потока. Многие пацаны 
поначалу матерились, щелкали семеч-
ки, даже пили пиво. Приходилось еще 
и воспитательный процесс проводить. 
Собственным детям внимания меньше 
уделял, чем чужим. Как сапожник без 
сапог.

В этом последнем общении с прессой 
Виталий рассказал о том, что зимой его 
воспитанники могут остаться без поме-
щения для тренировок. А также посетовал 
на довольно высокую аренду спортзалов 
в городе.

– На данный момент мы вообще без 
дома, – сказал он. – Хорошо бы иметь 
свой зал, где можно оставить инвентарь, 

спокойно проводить тренировки, чтобы 
дети уже не мотались с сумками по городу. 
Это наша мечта, будет здорово, если она 
сбудется.

В ����������� �����
Как рассказывают родители воспи-

танников «Патриота», Виталий Крючков 
был очень добрым тренером, всегда пере-
живал за мальчишек на соревнованиях, 
поддерживал, находил нужные слова в 
любых ситуациях. Его профессионализм, 
порядочность и любовь к детям ценили 
и в администрации Октябрьского райо-
на Барнаула. В честь Крючкова даже пла-
нируют назвать новую мини-футболь-
ную площадку в сквере Химиков, хотя 
неравнодушный тренер и отработал на 
ней всего два месяца.

Вероятно, в ближайшее время это поле 
с искусственной травой передадут в ве-
домство «Патриота», работники которого 
ухаживали за ним с момента постройки. 
В теплое время года здесь смогут зани-
маться не только воспитанники клуба 
и детвора Потока, но и взрослые жители 
микрорайона. А в холода, возможно, будет 
заливаться каток. По крайней мере, имен-
но так Крючков планировал использовать 
площадку в зимнее время.

У тренера остались две дочери и бере-
менная жена Екатерина, которая решила 
во что бы то ни стало продолжить дело 
Виталия. Именно она возглавила клуб по-
сле смерти супруга. Сегодня на стадионе 
ВРЗ под руководством троих тренеров за-
нимаются футболом 150 детей. С начала 
октября тренировки будут проходить в 
спортзалах лицея № 122, педуниверси-
тета и «Мостоотряда-96». Как отмечает 
директор по развитию «Патриота» Роман 
Леонов, высокая арендная плата серьезно 
ударит по клубному бюджету.

По словам Романа, который, к слову, до 
пандемии работал тренером краевой ака-
демии боулинга, на стадионе ВРЗ есть хок-
кейная коробка. По размерам она подходит 
для игры в мини-футбол. Если ее закрыть 
и утеплить, то в ней можно не только тре-
нироваться, но даже проводить турниры.

Руководители «Патриота» буквально 
на днях разговаривали на эту тему с 
гендиректором вагоноремонтного за-
вода Алексеем Кунгурцевым, который 
предварительно дал добро и обещал об-
судить вопрос с руководителем Группы 
компаний ТАЛТЭК, в чью структуру вхо-
дит Барнаульский ВРЗ. Если у «Патрио-
та» появится своя крытая площадка, то 
мечта его основателя, а также многих 
юных футболистов будет исполнена.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
 Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Пике и новый взлёт

Обновленный флагман ал-
тайского баскетбола успеш-
но стартовал в юбилейном, 
XX розыгрыше мужского 
Кубка России. БК «Барнаул» 
выиграл все три матча от-
борочного раунда, который 
проходил в Магнитогорске. 
Теперь наша команда будет 
готовиться к визиту на 
Алтай московской «Руны», 
выступающей в первом ди-
визионе Суперлиги.

Минувшим летом руководство 
баскетбольного клуба «Барнаул» 
обозначило амбициозную задачу –
завоевание медалей Суперлиги-2. 
И на старте сезона эти планы 
выглядят вполне реальными. 
В Магнитогорске барнаульцы 

продемонстрировали атакующую 
мощь, набрав во всех трех матчах 
более 80 очков, а главный тренер 
Евгений Горев умело дирижировал 
командой.

В стартовом поединке 25 сентября 
наша дружина сыграла против крас-
ноярского «Енисея-2». Эти коллекти-
вы уже хорошо друг друга изучили во 
время серии товарищеских матчей, 
прошедших в сентябре в Барнауле. 
Новый эпизод сибирского дерби за-
вершился уверенной победой нашей 
команды –88:76.

На следующий день «Барнаул» 
провел отличную игру против то-
больского «Нефтехимика». Наши 
соперники могут записать себе в 
актив лишь третий период, в ко-
тором команды разошлись с ми-
ром – 24:24. Все остальное время 
на площадке доминировали ал-
тайские игроки, быстро разгоняя 

атаки и хорошо защищаясь. Свои 
снайперские качества проявил Ан-
дрей Куземкин, на счету которого 
24 очка. Во второй четверти он за-
бил в кольцо «Нефтехимика» сразу 
пять красивейших трехочковых! 
В заключительной десятиминутке 
единственной интригой оставал-
ся вопрос: сумеют ли барнаульцы 
перешагнуть «гроссмейстерский» 
рубеж в 100 набранных очков. 
В итоге это сделал разыгрывающий 
Артем Пилипенко, который двумя 
попаданиями из-за дуги установил 
окончательный счет – 104:71.

А на десерт болельщиков ожи-
дало главное противостояние – 
«Барнаул» против магнитогорско-
го «Металлурга». На кону стояло 
первое место в группе «В», поэтому 
борьба получилась жаркой. Гости 
выиграли стартовую четверть, а 
во второй увеличили отрыв, кото-

рый в какой-то момент достиг + 20 
(52:32). После большого перерыва 
магнитогорцы резко увеличили 
темп, взяв бразды правления в свои 
руки. А вот игра у наших откро-
венно развалилась. За шесть минут 
алтайские баскетболисты набрали 
всего одно очко, тогда как магни-
тогорцы «настреляли» 16, сократив 
отставание до минимума – 65:64.

В заключительном перерыве 
Гореву удалось достучаться до 
своих подопечных. Они смогли 
собраться и сыграть на пределе 
сил. Пожалуй, ключевой момент 
матча произошел в середине чет-
вертого игрового отрезка. Самый 
результативный в составе «Барнау-
ла» Вячеслав Ворончихин (на 
его счету в этой игре 20 очков) 
мощным броском сверху едва не 
сломал кольцо – 69:64. Вскоре он 
издевательски легко переадресо-

вал мяч в корзину после передачи 
Пилипенко – 73:66. «Магнитка» 
пыталась сократить отставание, 
но на каждую успешную атаку со-
перника наши тут же отвечали 
своими попаданиями. Оконча-
тельно планы хозяев на первое 
место разрушил Пилипенко, за-
бросивший на последней минуте 
эффектную трешку, – 84:73!

Изначально «Барнаул» должен 
был сыграть в Магнитогорске че-
тыре матча. Однако «Парму-М» из 
Перми сняли с соревнований из-за 
положительных тестов на корона-
вирус и засчитали во всех играх 
поражения со счетом 0:20. Как бы 
там ни было, наша команда проби-
лась в 1/16 финала Кубка России, в 
рамках которой примет на своей 
площадке «Руну» из Москвы. Даты 
и время поединка назовут позже. В 
плей-офф вышли также победители 

других групп предварительного 
этапа – БК «Тамбов», саратовский 
«Автодор-2» и краснодарский «Ло-
комотив-Кубань-2-ЦОП». Также в 
1/16 финала выступят две лучшие 
команды из занявших вторые ме-
ста. По всей видимости, это право 
получат магнитогорский «Метал-
лург» и майкопское «Динамо-МГТУ».

Оценивая игру алтайского кол-
лектива, можно отметить, что наш 
клуб подтвердил свои амбиции на 
призы чемпионата. Особенно в игре 
с «Металлургом», который уже не 
первый год ставит задачу выиграть 
Суперлигу-2. В первых матчах сезо-
на «Барнаул» продемонстрировал, 
что у него есть опытные игроки, 
закаленные сражениями в более 
престижных дивизионах, есть пер-
спективный тренерский штаб и есть 
желание побеждать. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ
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В атаке – Василий Рыженко.

Воспитанники «Патриота» на тренировке в сквере Химиков.


